

# LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año VI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,  
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas  
del Giro mutuo ó sello de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 1.º DE JULIO DE 1899.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en  
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas, en  
dependencia de Redacción, y de Administración, a  
del Director.

Número suelta, 5 céntimos



Núm. 247

## AQUELLOS POLVOS...

Cuando la patriotería andante entonaba por calles y plazas la antipática marcha de Chueca parecíanos ver en lontananza señales de hecatombes que necesariamente habrían de producirse en España.

Las catástrofes vinieron y de ellas son testimonio irrecusable la pérdida de las colonias, la destrucción de las escuadras y la muerte de millares de hermanos nuestros.

Pero con ser tan grandes las desdichas que ocasionó la política desatentada de conservadores, liberales y republicanos, no lo son tanto como las que nos amenazan bajo el Gobierno del señor Silvela.

Lo ocurrido recientemente en Zaragoza, Murcia, Valencia, Barcelona y otros puntos no es más que el preludio de los tristes sucesos que se avecinan, sucesos que vendrán una vez más á corroborar la impotencia de las clases directoras y á demostrar que no hay salvación posible para este país al borde de la ruina.

No ha bastado al Gobierno conocer el gran descontento que reinaba á causa de los crecidos impuestos que se establecieron á raíz de las últimas guerras. Lejos de atacar con mano dura á los cuantiosos gastos que en Guerra, Marina y Estado vienen haciéndose, como si la existencia de la nacionalidad española dependiese exclusivamente de la vida opulenta de estos tres grandes organismos, el señor Villaverde, y con él todo el Gobierno, consideran que es imposible reducir aquéllos y no ven otro medio para salir del terrible atolladero que recargar los impuestos y crear otros nuevos, llevando así el descontento y la inquietud á todas las capas sociales. Es decir, que el Gobierno, en vez de establecer la tranquilidad y el orden como único medio para facilitar el desenvolvimiento de la producción y hallar nuevas fuentes de riqueza con que hacer frente á sus múltiples necesidades, echa á andar por el atajo y cree más conveniente reducir al pueblo al máximo del hambre que tocar una sola canongía ó un sólo generalato.

Pocas naciones habrán atravesado por una crisis tan aguda como la que atraviesa España, pero pocas también habrán sido tan desdichadas para encontrar la fórmula de su reconstitución.

El patriotismo que tanto se invoca no es aquí más que un tópico que sirve para encubrir egoísmos y falsedades. Con tal de lograr lo que se apetece poco importa que los hechos desmientan las palabras.

Esto sucede al actual Gobierno; conjunto de reaccionarios sin otra aspiración que permanecer aferrados al sillón ministerial, derraman por las sacristías el bálsamo de su católica munificencia, mientras la tropa se bate en las calles con el paisanaje, harto ya de soportar la horrible tutela gubernamental.

¿Y es así como se regenera un país? El Maïsser, que pudo y debió ser por lo menos un instrumento capaz de sacar á salvo el honor del Ejército, ¿está bien que se emplee en acallar las protestas de las pobres víctimas del hambre?

El espectáculo tristísimo que ofrece la nación española, y muy particularmente la clase trabajadora, es de los que claman al cielo; para evitarlo ó para suavizarlo, no fusiles ni cañones, sino un verdadero corte de cuentas es lo que hace falta.

¿Es impotente Silvela para realizar esta salvadora amputación? Pues entonces échesele del sillón presidencial.

La existencia del país, la vida de la clase obrera seriamente amenazada con los nuevos proyectos del ministro de Hacienda, es antes que nada y exige que una mano vigorosa esgrima el bisturí, y cortando arriba y por lo sano devuelva la salud á esta nación desventurada.  
No hay otro camino.

## NOTAS SEMANALES

La verdad es que no están los tiempos para bromas.

Aunque en Palacio lo entiendan de otro modo y crean que se puede dejar tendidos en las calles unos cuantos paisanos y seguir banquetando de lo lindo.

Lo cual podrá estar bien, pero no lo gramos comprenderlo.

A no ser que para continuar arriba haga falta exterminar á los de abajo.

Las anteriores líneas nos las ha sugerido la noticia de haberse verificado en Palacio la solemne ceremonia de imponer la birreta cardenalicia al Nuncio.

El cual en su discurso abogó por la prosperidad de España.

Que es un hecho cierto según los proyectos económicos de Villaverde.

Leemos:

La prensa comenta una denuncia hecha por «El Porvenir Navarro» acerca de ciertos sucesos ocurridos en el Colegio de Escolapios de Pamplona, sucesos que han obligado á los padres de los alumnos á sacarlos de allí.

¿Pero qué demonios pasa con esta gente que salimos á escándalo por día?

¿Será que volvemos á los tiempos de Sodoma?

A ver, que se aclare eso.

Entre los muertos habidos en Zaragoza con motivo de los últimos disturbios se cuenta uno que sirvió en Cuba y al cual no se le pagaban sus alcances.

Y decía el padre de la víctima en presencia del cadáver:

—¡Miradle; es mi hijo, mi hijo del alma... Vino de Cuba hace poco; era sargento. Allí se portó como un valiente. No había cobrado sus alcances y quería protestar contra el Gobierno.

Y protestó.

Sólo que el Gobierno, por medio de los soldados, le pagó en plomo sus servicios en defensa de la madre patria.

Que no en vano Silvela aseguró que cobrarían cumplidamente los repatriados.

Nuestro compañero Iglesias ha sido consultado por *El Liberal* para que dé su opinión respecto de los proyectos de Hacienda.

Y, entre otras cosas muy buenas, el notable orador socialista ha dicho que las frases del señor Silvela anunciando una revolución desde arriba empiezan á tener confirmación, solo que la tal revolución es muy posible vaya más allá de lo que pudiera convenir al Gobierno.

Más claro ni el agua.

Después de tanto barullo y de amenazar con que se iba á armar la gorda ahora resulta que las actas de Barcelona tampoco tienen *pero*.

Y todo porque, como ha dicho *El Globo*, el señor Salmerón «será diputado seguramente por uno de los distritos que han de quedar ó que están ya vacantes».

Y he aquí por qué los diputados se la

han envainado y dejado pasar sin protesta las actas de Barcelona.

Porque el Gobierno ha prometido dar un acta á Salmerón.

Que es lo que se quería.

Sin perjuicio de invocar la destrucción de la Monarquía.

La disciplina militar está una vez más asegurada.

El soldado Pacheco, que causó leves heridas á un oficial, ha sido pasado por las armas, después de juzgado por el procedimiento sumarisimo.

Así debe ser la justicia militar: inexorable.

Con los de abajo.

Ya que á los de arriba, á los que predicán la disciplina en las Cámaras y entregan plazas fuertes al enemigo sin prestar la menor resistencia, nada se les puede hacer.

Cuando más concederles alguna cruz pensionada por méritos que nadie los ha visto.

En Cherta se ha suicidado un vecino de aquel pueblo á causa de haberse muerto un caballo con el cual se ganaba el sustento.

La sociedad burguesa explica perfectamente este fenómeno.

Que hace depender á muchos hombres de los animales.

Y luego dicen que no hay civilización.

En el mitin revisionista verificado en Madrid nuestro amigo Iglesias aludió á las *perreras* de Vizcaya para demostrar que en toda España se aplica el tormento á los detenidos.

Es mucha verdad, querido amigo.

Aquí los estacazos están á la orden del día.

Y apenas pasa uno sin que algún infeliz detenido salga con más cardenales que el cónclave romano.

Y eso que no estallan bombas.

## JUSTICIA

«Y no debemos conformarnos con la celebración de este mitin: hay que repetir estas reuniones todos los días y en todas partes.»

Tiene razón nuestro amigo Iglesias; mitins como el celebrado en el Fronton Central de Madrid deben de repetirse á todas horas y en todas partes.

Allí donde aliente un pecho noble, un alma generosa, debe abogar por la revisión de ese monstruoso proceso. Hay que agitar sin cesar á la opinión para obligar al Gobierno á que dé satisfacción á los anhelos de todo el país honrado.

Penada oír al Gobierno en este asunto de honra nacional.

Que el Gobierno respete las funciones de los tribunales que entienden en el proceso; que demostre la comisión del delito se castigará á los delincuentes. Esto es todo, y esto no son más que hipocresías y promesas de mal pagador.

El Ministro de la Gobernación ignora lo que todo el mundo sabe: que el cruel, que el miserable y cobarde instrumento de los inquisidores de Montjuich, seguía desempeñando en Barcelona su cargo de jefe de la policía judicial. El solo hecho de que Portas continúe en su destino abre camino á todo género de suposiciones. Si á ese Portas despreciado de todos se le mantie-

ne en su puesto es seguramente porque se le teme; y se le teme porque fué verdugo asalariado, mandado y amparado en sus criminales fechorías por autoridades más altas. Si esta complicidad no existiera, si en este proceso no se viera la sombra de inductores poderosos, Portas hubiera sido separado cuando menos de Barcelona; y es más, de no ser instrumento de ajenos mandatos Portas no hubiera podido realizar sus crímenes.

Que se aplicó el tormento y se castigó inocente, es indudable; ¿por qué no se ordena la revisión? castíguese en buen hora á los culpables de aquel horrendo crimen, pero á los inocentes que están en los presidios purgando faltas que no cometieron, á esos, rehabilítense y que acaben de una vez sus sufrimientos.

Al Partido socialista le cabe la honra de ser el primero que empezó á mover la opinión en este sentido, y el Partido socialista no ha de cesar en esta noble empresa.

Todos los hombres honrados, todo lo que queda de sano en este desdichado país, se agrupa en derredor del Partido socialista demandando justicia.

¡Dios quiera que estos deseos se vean cumplidos, y que el maldito castillo de Montjuich, vergüenza y oprobio de la nación española, desaparezca para siempre de Barcelona.

Mientras tanto digamos nosotros una vez más: señor Silvela, ¡Justicia!—E. B.

## JÓVENES, VENID

Hay que reconocerlo. En la evolución del ideal, en ese grandioso preludio de la transformación del actual orden de cosas, que anuncia al mundo días de paz y de ventura, la juventud, casi en general, ha mostrado una pasividad inculcable. Guiada por derroteros equivocados y engañada malévolamente desde su infancia, no se preocupa de su situación, por entender que la cuestión política no debe afectarla hasta su mayor edad. Error craso, del cual nosotros, jóvenes como ellos, procuraremos sacarlos.

¿No es un crimen de lesa humanidad que, mientras el padre lucha con denuedo por alcanzar su emancipación económica, el hijo gaste sus energías entusiasmándose ante los recortes de un Reverte ó los volapiés de un Algabeño? ¿qué responsabilidad no contrae el hijo que, después de mirar á su padre ya achacoso por la bárbara explotación que con él se ha ejercido en la plenitud de su vida, y ver que en la vejez es despreciado, por ser mercancía inservible; qué responsabilidad no contrae, repetimos, si, en vez de trabajar con ahinco por suprimir esta sociedad maldita, pasa su juventud silbando trozos de zarzuelas ramplonas, ó deleitándose en romerías que embrutecen y atrofan los sentidos? Y no se nos arguya que esto es inevitable por ser ley de naturaleza, pues nada hay tan incierto como ello. Jóvenes hay, si bien somos pocos, que miramos las cosas bajo prisma distinto que la generalidad de la juventud española, que batallamos al lado de los viejos campeones de la verdadera Democracia, que nos afanamos por inculcar á nuestros amigos las ideas que pregona el Socialismo internacional, y que nuestros ratos de ocio los dedicamos, cada cual en la medida de sus fuerzas, á difundir entre nuestros compañeros la lucha de clases y la fraternidad de razas, sin importarnos un comino romerías, Iglesia y to-

...reros, organismos creados por la burguesía para tener al pueblo sumido en el embrutecimiento. Así, pues, lo que hace falta, lo que urge es que procuremos quitar las vendas que cubren los ojos de la juventud, y ya que hasta la actualidad poco ó nada hemos hecho hagamos más en lo sucesivo, constituyendo al lado de los veteranos un partido fuerte y vigoroso, que nos de alientos para decir á los tiranos: «nos habéis dominado durante muchos siglos, hemos sido vilipendiados y escarnecidos por vuestra soberbia, pero ha llegado vuestra hora, pues esa unión tan potente que hemos creado dará al traste con todos vuestros privilegios, y merced á ella terminaremos la obra que comenzaron nuestros padres.»

—H. V.

## Municipalías

Como fin de fiesta la sesión del miércoles revistió todo el aparato de una monumental *tabarra*.

Allí se habló hasta por los codos y nos pusieron de dimes y diretes hasta el gallo.

Veremos si los nuevos concejales son de igual enjundia.

Se abrió la sesión á las cuatro y media de la tarde, y á renglón seguido se consumió el más abominable de los actos.

Tratóse de un infeliz barrandero cuya expulsión se pedía por el enorme delito de haber manifestado á su jefe que lo perseguía por satisfacer una venganza personal, y decía Merodio:

—Siento que se trate de expulsarle por haber manifestado la verdad. Cuando el señor Uruñuela manifestaba que el rigor del invierno imponía al Municipio la obligación de suministrar café á los veladores nocturnos yo expuse aquí que en oposición á tan loable medida el cabo del cuerpo de la limpieza obligaba á sus subalternos á descender á las cloacas sin el traje reglamentario y expuestos á contraer grave enfermedad. Esta denuncia justificadísima me fué hecha por el individuo que ahora se trata de expulsar, y esa es la razón por la que el mencionado cabo ha formulado contra él una denuncia que ni es grave ni tiene justificación. ¿Cree el Ayuntamiento que lo expuesto es motivo suficiente para que se prive del pan á una familia?

Por 17 votos contra 3 consideraron los municipales aceptable el informe de la comisión gracias á la brillante defensa del señor Ugarte, el cual á estas horas estará radiante de alegría por haber asegurado esa disciplina de cuartel á que se muestra tan aficionado.

¡Oh, insigne pretoriano!

A continuación vino lo de los terrenos para ferial, asunto que ocupó más de hora y media.

Pidió Merodio quedara el informe sobre la mesa, pero no lo consideró así la mayoría, que tenía asegurado el triunfo, y la cuestión se resolvió, y aquí paz y después gloria.

En fin, que, á pesar de las protestas de los señores Rasche y Merodio, y de la defensa que del informe hicieron los señores Ugarte y Acebal, cada uno de los cuales rectificó lo menos cuatro ó cinco veces, se acordó que el Ayuntamiento compre en 200.000 pesetas unos terrenos que, según *vox populi*, ni son necesarios ni se ajustan á las condiciones propuestas.

Ello es que se gastarán 200.000 pesetas sin perjuicio, como decía Merodio, de que el señor Ugarte, famoso Metomentodo de la Casa de la Villa, repita cualquier día que el Ayuntamiento no tiene recursos para socorrer en su desgracia á un matrimonio con seis hijos, ni tampoco para atender debidamente á la instrucción.

Llama la atención de todos estas contradicciones del señor Ugarte, sobre todo cuando afirma, como afirmó el miércoles, que el presupuesto de ingresos aumenta de año en año.

¡No nos haga usted reír, señor Ugarte! Otra de las cosas á que se opuso el compañero Merodio fué á que se compraran no sabemos cuantos farolillos para los festejos.

—Quien quiera fiestas que las pague,— decía el concejal socialista.—Los estómagos vacíos no se nutren con bombillas ni cohetes.

Pero allí estaba Ugarte, siempre en la brecha, esforzándose por demostrar todo lo contrario.

Y el caso es que se salió con la suya.

¡Oh, portento de elocuencia!

Después se trató de la provisión de una plaza vacante en la oficina de la fábrica del gas por fallecimiento del que la desempeñaba.

Y aquí también metió los hombros el señor Ugarte, sosteniendo que debía amortizarse dicha plaza por considerarla innecesaria toda vez que en Industrias hay empleados que se están rascando la tripa á todas horas y pueden muy bien llenar el vacío que resulte.

Defendieron el informe, Merodio, Castillo y Goiri, y por esta vez Ugarte no logró—oh, desgracia—, salirse con la suya.

A renglón seguido aprobáronse multitud de asuntos, y por último el señor Uruñuela dijo algo á propósito de las nuevas alhóndigas y del nuevo Ayuntamiento.

Después el señor Alcalde hizo algunas indicaciones respecto de la Junta de Obras del Puerto y de las gestiones practicadas en Madrid en favor de la expresada Junta, y salimos del Ayuntamiento haciendo votos por que los nuevos ediles no nos resulten tan pelmas.

## CANTO Á EMILIO ZOLA

Alma toda verdad, tú descargaste golpes de luz contra la noche densa del romántico ideal que sepultaste en el orgullo de tu aurora inmensa: cerebro todo sol, tú desde el foro llenaste con tu voz el teatro mismo, y tu protesta resultó entre el coro como una campanada del abismo; corazón todo ardor, nunca el paciente carácter fuiste que su senda labra, siempre hiciste estallar súbitamente la máquina infernal de tu palabra; alma, cerebro, corazón, tú, cuando Víctor Hugo perdióse entre lo obscuro, llegaste como un águila volando sobre los huracanes del futuro...

¡Sí, cuando el Socialismo victorioso clave en la cumbre su bandera roja y el irritado mar entre en reposo: cuando al soplo de fieras tempestades se doblegue esta edad, como una hoja en el libro de todas las edades, tu nombre flotará cual pendón roto en incesante afán hecho jirones, predicador de un por venir remoto, Bautista de las grandes redenciones!

Apóstol de verdad, tú no has querido callar, aunque los bravos aquilones amenazaran arrancar tu nido; y tras de los siniestros episodios de la traición de Dreyfus, has surgido como un fénix de amor sobre los odios.

Y á la voz de tu musa visionaria que entre las sombras trágicas descuella, la inocencia es una isla solitaria y tu alma una ola alrededor de ella. Impulsa tu bajel, el mar es ancho... Clava como una lanza tu querrela en las aspas del mal aunque rebote... ¡Eso que te atacaron como á Sancho... te quisieron befar como á Quijote!

No importa que te insulte la ignorancia del populacho que á tus pies vocea: tú eres la libre y justiciera Francia, eres la Humanidad, eres la Idea. Los que te deben coronar de rosas te coronan de espinas. Plebe atea, que no quiere creer en tus gloriosas ansias de luz futura, te apedrea...

Apágase tu espíritu vibrante; y callas, mientras corren silenciosas lágrimas de titán por tu semblante... ¡Lloras? Sí, ¡como lloran las montañas! Lloras como las cumbres eminentes. La tempestad sacude tus entrañas y te impulsa á llorar. ¡Lloras torrentes! Pobre coloso, abandonado y triste, juguete de las turbas inclementes, de esas, de las que un día ídolo fuiste... Bien haces en llorar. No por tí mismo, sino por los causantes de tu pena; tu llanto de titán será el bautismo de la plebe ¡inconstante Magdalena! Apláquesse tu ardor, duerna tu nervio, depón tus armas al rigor del hado... Puedes sufrir como Lazbel, soberbio; pero hazlo como Cristo, resignado.

Bajo una vergonzosa tiranía, tu alma desdén olímpico atesora, y reta los dolores muda y fría, fría como una esfinge acusadora, muda como una eternidad sombría... Bien haces en callar. Fía en tí mismo. Refrena un punto tu corcel, no avances, y páralo en dos pies ante el abismo... Mira cómo á la voz del Socialismo fuerte con el laurel de cien victorias, desfilan tus homéricos romances, como una inmensa procesión de glorias...

¡No sientes los colores fecundantes de La Tierra en que el surco forma lecho para que caigan los derechos de antes y comience á crecer otro derecho?... Oye la voz intrépida del Tajo, conquistadora del futuro aliento, de esas generaciones del trabajo, grandes, á pleno sol y á todo viento.

¡Y no trasciendes el horror que apesta por las fétidas bocas de las minas, en donde en vano la viril protesta se alza como la cruz sobre las ruinas?

Es *Germinal*. Tinieblas apretadas en que el glorioso por venir se encierra, de esas generaciones encorvadas que nacen y que mueren bajo tierra.

¡No oyes tronar la carcajada impía de la turba cercada de placeres? Es *Nana*. Los placeres de la orgía ocultando entre vicios y mujeres la más abominable tiranía...

Ve morir á la pobre cortesana como despojo de gastada gloria, mientras sueña en Berlín la turba insana que se afana en lograr una victoria y no en lograr una virtud se afana.

Y *La Débacle* fué. Y en la porfía el águila imperial rodó al abismo. Resuena aún el grito de agonía que dió el asolador militarismo.

¡No miras desfilar la burguesía, el pueblo embrutecido y resignado, de las bajas pasiones el enjambre, las sierpes tentadoras del pecado y las jaurías ladradoras de hambre?...

Sólo se alza una fe. La fe que vuela desde *Lourdes* á *Roma* y desde *Roma* torna á *París* con insaciable empeño; esa es la fe que redención anhela, es la protesta que venganza toma, es la bandera de futuro ensueño.

Tú has penetrado á golpe de conquista á sangre y fuego en la conciencia humana, donde hierven las luchas del mañana, germinando la aurora socialista entre la corrupción republicana...

Y por eso ante el verbo prepotente con que azotas la envidia y la ignorancia, los pueblos de este nuevo continente que para siempre ensalzarán tu nombre, absortos al fulgor de tu arrogancia, te saludan á tí Francia hecha hombre, hombre que salvas el honor de Francia.

Y es en vano que pases la mirada, buscando á tu redor alguna cumbre: sombra abajo verás, arriba nada... ¡Hierve á tus pies rugiente muchedumbre! Clava el rayo de sol de tu locura en las profundidades del abismo;

y ya no sueñes en mayor altura, porque la única cumbre eres tú mismo.

JOSÉ SANTOS CHOCANO  
De *El Diario*, de Tegucigalpa (Honduras).

## La internacional capitalista

Con este epigrafe nuestro querido colega EL SOCIALISTA ha hecho el siguiente llamamiento:

«Algunos trabajadores de Dinamarca, parados por consecuencia del *lock-out* de que dimos cuenta en el número anterior, han ido á Suecia y Noruega en busca de ocupación.

Enterados los patronos de estos dos países de lo hecho por sus colegas de Dinamarca, no solamente se han negado á dar trabajo á dichos obreros, sino que han ordenado fuesen despedidos otros á quienes habían admitido.

Esto ha ocurrido en Cristianía, Drontheim, Bergen, Gøteborg, Malmø y otros centros industriales.

Según recientes noticias, los patronos de Alemania han adoptado igual medida.

Los explotadores internacionales quieren que aquellos estimados compañeros se rindan; los obreros internacionales debemos facilitarles recursos para que resistan y triunfen.

A la solidaridad internacional burguesa hay que oponer la solidaridad internacional obrera.»

Por nuestra parte hacemos análoga recomendación á todos los obreros de Vizcaya, y les advertimos que pueden facilitar las cantidades que para este objeto se

recauden al Comité de la Agrupación socialista de Bilbao, el cual ha iniciado una suscripción encabezándola con 10 pesetas de su caja.

## Siga la marcha

El Gobierno regenerador prosigue dando muestras de poseer grandes dotes para hacer de España un país próspero, feliz y envidiable; así lo está demostrando en todos sus actos.

Si el Gobierno demuestra grandísima ignorancia, mala fe ó lo que sea, tenemos, en cambio, un gran anestésico para calmar nuestros acerbos dolores, tenemos una prensa asalariada capaz de hacer reír á las rocas.

En distintas ocasiones hemos manifestado, tanto en mitins, como en nuestros semanarios, el concepto que tenemos de esa Prensa y hoy, volvemos á repetirlo, es una verdadera calamidad pública, es decir, que causa más estragos que la peste bubónica.

Al estallar y cuando ardían las guerras coloniales, no reparaba en medios para buscar perros chicos sin que en ninguna ocasión se vislumbrara en su repulsiva campaña la seriedad y criterio que los sentimientos humanitarios aconsejan; todo su punto de mira consistía en el lucro infame.

Nosotros seguimos los acontecimientos en forma muy distinta, dando la voz de alerta, y nuestras observaciones no caen en el vacío, como lo demuestra el gran contingente de hombres honrados y dignos que en nuestras filas ingresa, preparando así el camino de la regeneración verdad, de la regeneración seria, al contrario de lo que hace esa Prensa que con sus campañas solo resuelve el problema de crear hombres quijotescos, capaces únicamente para acudir á las corridas de toros y visitar lupanares.

Habiendo presentado el Sr. Villaverde los presupuestos tan ansiados, puede asegurarse que tendremos cerrada monumental para unas cuantas semanas, confirmando una vez más el papel que la *rotativa* desempeña; puede no dudarse de que nada práctico ha de exponer y mucho menos defender.

Las dimensiones de nuestro semanario no nos permiten hacer relato extenso sobre el juicio que nos merece la a'or económica del ministro de Hacienda, mas tampoco es necesario. Concretemos.

El inmediato resultado de esa manera de administrar será el siguiente: rigurosa dieta para la clase trabajadora y opíparo plato para la clase parasitaria; aumento en Guerra, en Marina, en Estado, gravámen en las materias alimenticias, y así por el estilo, con el consiguiente acompañamiento de sequías, pedriscos y heladas que destruyen las cosechas.

Siga la marcha, y mientras tanto sigamos los trabajadores observando la línea de conducta que nos interesa seguir, esto es, si continuamos pagando deudas no contraídas ó si, por el contrario, formamos grupos compactos para defender nuestra existencia y la de nuestros hijos. Que cada cual determine lo que juzgue más conveniente, pero téngase presente, que, de seguir indiferentes, cuando recordemos nuestra equivocación será tarde; no tendremos derecho á quejarnos.

Los que os habéis despojado de vuestra libertad mediante la dádiva repugnante ¿con qué derecho podéis pretender justicia? ¿á quién se la vais á pedir? ¿dónde está vuestro defensor?

No, trabajadores; no cesaremos en nuestra tarea, pues si es penosa, es humanitaria y el practicar el bien es de hombres que no conocen el egoísmo, es de hombres que están templados en el crisol del martirio, es de hombres que haciendo sacrificios inmensos están dando cima á la sublimidad obra del hombre que por primera vez concibió la idea de declarar guerra á la explotación del hombre por el hombre.

y por último es de hombres que no permiten la existencia de fariseos.

Siga su marcha el Gobierno y la Prensa del bombo, pero sigamos también nosotros organizándonos, hasta lograr dar cima á nuestras aspiraciones.—H.

## La reunión de los albañiles

La Sociedad de albañiles fué una de las que por el año 91 formaban á la cabeza del movimiento de sociedades de resistencia de esta localidad.

Por causas insignificantes, que en nada afectaban á la organización, quedó reducida, casi disuelta; pero, á pesar de quedar en tal estado, los obreros albañiles han reconocido al fin que cometieron un error al abandonar la sociedad, y así lo han demostrado el domingo próximo pasado en la reunión que celebraron en el Centro Obrero.

En dicha reunión se dió lectura del Reglamento; se inscribieron más de 130 compañeros, se nombró la Junta Directiva y se suspendió la reunión para reanudarla el domingo 2 de Julio con objeto de discutir el articulado del Reglamento y dejar definitivamente constituida.

Lo que dejó apuntado es poca cosa para lo que pude observar con muchos de mis compañeros.

Saben los obreros albañiles á qué vienen y á dónde van dentro de la sociedad de resistencia; saben que organizados los tra-

## EL PARTIDO OBRERO BELGA

brientos. Más el feroz lenguaje de la pólvora no llegó á calmar inmediatamente la exasperación de los miserables...

Como en la desgraciada Italia, cuando los oficiales de Humberto daban la orden á los soldados de disparar sobre la multitud, así también procedieron entonces en Bélgica, y los iniciadores del movimiento se precipitaban delante de los fusiles, y las mujeres—con un gran heroísmo, despreciando la muerte—decían á sus asesinos, descubriendo sus pechos: «¡Vamos, tirad, cobardes!» Y los cobardes obedecían automáticamente la monstruosa consigna.

El general Vander-Smissen fué llamado á salvar tan crítica situación.

Este general, digno émulo del Galliffet de la *Commune* de París, amigos y camaradas de pillaje en la campaña de Méjico, triunfó, por fin, de los *descontentos*. Esta «gloria militar» tuvo el honor de participar, entre otras, en la *gloriosa* jornada de los fusilamientos de Roux, en aquella horrible matanza.

Y ¿qué hacían los socialistas durante estas trágicas jornadas? El *Voouruit* enviaba alimentos á los huelguistas, y Anseele dió á luz la siguiente alocución:

«Padres, madres!»

«Los gobernantes y los ricos, quieren convertir en asesinos á vuestros hijos! Impedid ese crimen! ¡No permitáis que vuestros hijos tiñan sus manos con sangre obrera. Escribidles y recordadles que sus madres y sus parientes son también obreros, y que, ellos mismos, cuando se hallen libres del yugo militar, serán también explotados, serán también, como vosotros, esclavos del capital en la mina y el taller.

«Ayudad á la causa de la humanidad y á la del amor al pueblo! Así impediremos el triste espectáculo de que los obreros hagan correr la sangre de los obreros!»

Estas exhortaciones dieron comienzo á la campaña contra el militarismo, la que prosiguen con ardor las organizaciones del Partido Obrero, y, especialmente, la valiente «Federación de guardias jóvenes» asociación de jóvenes obreros que se impusieron la noble misión de hacer la educación antimilitarista entre sus compañeros los futuros milicianos.

bajadores conseguiremos una serie de mejoras que nos han de poner en condiciones para llegar á la completa emancipación de la humanidad; conocen perfectamente los albañiles que dentro del régimen actual, fundado en la propiedad privada de los medios de producción, necesariamente tiene que haber explotadores y explotados, y por esa razón no odian indebidamente á los patronos sino que, por el contrario, reconocen en ellos que desempeñan una función histórica dentro de la sociedad presente, y saben los obreros albañiles que nos regimos todos por las mismas leyes y que también nos concede el derecho de defender nuestros intereses.

Con trabajadores que reconocen sus derechos y los derechos de los demás, se puede, sin rodeos ni temores, entablar la lucha.

Compañeros: Si persistimos en la organización, si nos mantenemos firmes, si logramos atraer á nuestro lado á todos ó la mayoría de nuestros compañeros de trabajo, no os quepa la menor duda de que dentro de poco tiempo tocaremos los resultados satisfactorios que reporta la organización.

Para esto dos cosas son indispensables: Primera. Firmeza y constancia en la organización.

Segunda. Acierto en las peticiones y forma de hacerlas.

Adelante, y no retroceder ni un paso en el camino emprendido.—J. R.

Bilbao, 26 junio 99.

Al mismo tiempo que ellos trabajaban esparciendo la semilla de la revolución entre el ejército, los socialistas belgas, por medio de sus periódicos, de sus folletos, de sus mítins, recomendaban la calma á las desesperadas multitudes, les persuadían, poco á poco, de la necesidad de que acudieran á la organización con el fin de obtener el sufragio universal.

Los sucesos acaecidos el *Año terrible*, impresionaron vivamente á la Europa; mientras que el proletariado de todos los países dirigía á los obreros belgas mensajes de solidaridad y simpatía, los poderes burgueses de las naciones vecinas encargaban al rey Leopoldo II se mostrara implacable con aquellas «chusmas obreras.» Este consejo no fué seguido abiertamente. El gobierno juzgó prudente, por el contrario, demostrar algún interés por la clase obrera, que le había hecho prestar la debida atención á ella, de un modo inesperado y con poderío inquietante... Instituyó, pues, una llamada *Comisión del Trabajo*, que elaboró dos proyectos de leyes obreras y las sometió á las Cámaras. Fueron rechazadas, invariablemente, y la farsa quedó terminada.

Su objeto no era otro que encubrir con un mentido afecto paternal hacia aquellos «buenos trabajadores», como entonces los llamaran, el deseo de enredar en las mallas de la justicia, á los directores del movimiento, del maldito, para ellos, partido de los explotados, que, con su creciente desarrollo, les había dado y les daba disgustos y perturbaba así la tranquilidad que hasta entonces disfrutaban. A este efecto, M. Beernaert imaginó una estratagema digna de un traidor de melodrama. Envió polioías secretos á fomentar las revueltas y disturbios en el país Walon. Por su orden se fijaron pasquines incendiarios y se lanzaron algunas bombas...

El objeto principal de estos hechos, dirigidos á inutilizar en su propaganda á los hombres más significados del partido Walon, los hermanos Desfuisseau, envolviéronlos en ellos, con la acusación de haber tomado parte en el complot. Mas el famoso «complot de Mons» llenó de confusión al propio pseudo conspirador; el ministro fué desenmascarado y sus tenebrosos planes encontraron en el público un juez severo.

El Partido Obrero salió de esta aventura adquiriendo aún mayores bríos y mayor organización; su influencia extendióse

## IMPORTANTE

Las gestiones que hacen los fabricantes de guantes de Burgos para encontrar personal con que sustituir á sus antiguos operarios hoy en huelga, nos obligan á recomendar á los obreros guanteros de España y Portugal que rechacen todas las proposiciones que aquéllos les hagan.

La solidaridad obrera debe impedir que esos explotadores consigan rebajar, como pretenden, los precios de la mano de obra.

## Desde Alonsótegui

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Os envío estas cortas líneas para que os digáis publicarías en vuestro valiente y popular semanario, y á la vez os felicito por vuestra campaña inteligente en favor de los desheredados.

En la mañana del 16 del mes corriente, á las nueve de la misma, tuvo la desgracia de ser cogido por una bovina de la fábrica de alambres el obrero Delfín Martínez, resultando con grandes heridas en la cabeza y fracturado el pie derecho, heridas que le hicieron perder el conocimiento sin que lograra recobrarlo ni por un momento durante el tiempo que permaneció con vida.

Este infeliz obrero falleció al siguiente día, á la una de la tarde, falto de toda asistencia, pues el médico titular del pue-

bien pronto por todas las regiones industriales. Pronto fueron éstas organizadas, disciplinadas y conquistadas al sentimiento de la solidaridad, alentándolas la esperanza de caminar paulatinamente hacia otra sociedad más justa y comprendieron la necesidad de obtener, ante todo, y costase lo que costase, el derecho de sufragio.

La campaña para la obtención de ese derecho, fué iniciada con una grandiosa manifestación.

Cien mil obreros, de todos los puntos de Bélgica, acudieron á Bruselas.

Durante un día entero, los ecos de la coqueta ciudad vibraron á los gritos de ¡Abajo el régimen del censo! ¡Viva el sufragio universal! Antes de disolverse aquel ejército de proletarios, reunióse en el parque de San Gil y juraron allí que los trabajadores no darían tregua ni habría paz hasta tanto no obtuvieran el triunfo de sus peticiones.

A partir de esta gran jornada, «la jornada del juramento de San Gil», la conquista del sufragio universal era el objetivo dominante de los socialistas belgas, lo que no les impedía seguir fundando por todos lados sociedades cooperativas, y sus filas eran llenadas por un enjambre de trabajadores y fecundizadas maravillosamente con prontitud y celeridad.

Pasaban los años. Las huelgas parciales que se declaraban eran numerosas, especialmente en 1880, y corrió nuevamente la sangre del pueblo. Mas el ejército tiraba contra los deseos de su corazón... y muchos soldados disparaban sus fusiles al aire...

Llegamos al año 93. Los gobernantes continúan haciendo caso omiso de la voluntad popular, y el pueblo adopta la resolución siguiente: «El sufragio universal, ó la huelga de toda la Bélgica obrera.»

El gobierno se mofa del ultimatum; podía reirse todavía, pero muy poco. La amenaza de los obreros fué puesta en práctica: decretóse la huelga general.

Llega el octavo día de la huelga, el 18 de Abril.

La primera sesión de las Cámaras comienza por una negativa formal del gabinete á ocuparse de la revisión, en tanto durase la agitación huelguista.

Una vez que fué adoptada esta decisión, la población trabajadora de Bruselas se dirige en masa á los alrededores del Palacio de la Nación, é instálase en la zona neutra, lanzando furiosos clamores.... Los

blo, don Ricardo Alvarez, hallábase en Baracaldo presenciando los remates del vino y demás artículos, sin que en ello le fuera nada.

¿Para qué queremos médico si cuando lo necesitamos difícilmente se le encuentra en casa?

Me atrevo á asegurar que el infeliz obrero víctima de la odiosa explotación burguesa estaría vivo si el referido médico le hubiera asistido desde el primer momento, pero lejos de esto el desgraciado Delfín permaneció sin cura desde las nueve que fué cogido hasta la una y media, hora en que fué conducido al hospital de Bilbao.

He aquí, pues, una víctima más del abandono cruel y del menoscabo en que vive la clase proletaria.

Organicémosnos para acabar con tanta abominación y con tanto crimen.—R. M. 23 junio 99.

## El mitin de Baracaldo

El domingo último se celebró el mitin anunciado por la comisión de huelga.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Blanco, Vitorica, Castillo, Evaristo, Vozmediano y Fernández (Antonio).

Todos pusieron de relieve las distintas fases por que atravesó la lucha, elogiando á las compañeras que, con su actitud enérgica y digna, ayudaron á alcanzar la victoria de la causa de los trabajadores.

representantes del capital, vista la enérgica actitud del pueblo, no se creían seguros en sus asientos. Se espantaron ante el temor de una revolución; un brusco movimiento se produjo entre aquellos cerebros ministeriales. Aquel Gabinete de ministros intransigentes acabó por retirarse á deliberar. Pocos instantes después presentábase los ministros á la Cámara con la proposición Nyssens. En el espacio de una hora, de una hora solamente, la fórmula del voto plural es *aceptada* por la Cámara, *ratificada* por el Senado y *sancionada* por el rey!

Sin duda alguna, sólo á medias satisfacía al pueblo esta nueva ley electoral, y sin embargo, de por sí significaba un progreso inmenso, aboía el inicuo principio existente hasta entonces y armaba al proletario con la papeleta revolucionaria.

En el primer ensayo de la restrictiva ley Nyssen, el 14 de Octubre de 1894, reunieron los candidatos del Partido Obrero 200.000 sufragios, es decir, la sexta parte del cuerpo electoral, y 28 representantes del pueblo forzaron las puertas del Palacio de la Nación: el socialismo, pues, hizo su triunfal entrada en aquella fortaleza del capital.

El reconocimiento del principio del sufragio universal, arrancado á una oligarquía, y el relativo triunfo de las candidaturas socialistas, como resultado de catorce años de lucha, son las dos más importantes y bellas victorias políticas, debidas á la actividad del Partido Obrero belga.

¡Pero, ah! El gran tribuno, el infatigable propagandista Jean Volders, que con Anseele, Bertrand, Deuillon, los hermanos Deffuisseaux, que había contribuido con ellos en gran parte á la obtención de tan gloriosos resultados, sucumbió sin poderlos admirar; sus ojos, su bella inteligencia se cerraron á la luz; su cerebro, agobiado por un trabajo sobrehumano, hundióse en las tenebrosas sombras de la noche... sin poder gozar en la contemplación del triunfo al cual tanto contribuyera.

El partido de clase que fundó Jean Volders, hace catorce años, dados sus gloriosos antecedentes que quedan citados, es, en derecho, llamado á prestar grandes servicios para el por venir de la masa obrera en su marcha universal hacia la emancipación económica.

(De La Petite République.)

Enaltecieron la actitud serena de los huelguistas que supieron evitar choques con la fuerza armada, al contrario de lo que sucedió en Ortuella, en marzo del año anterior, por haber intervenido en la lucha elementos enemigos de la organización, elementos que dieron lugar á sucesos sangrientos de los que la burguesía se aprovechó para condenar á nuestros compañeros Pascual, Perezagua y Carretero, los cuales, como todos saben, lograron con su presencia llevar la calma al ánimo de los trabajadores de las minas, sin que esto fuera obstáculo para que se les atribuyera un delito que no cometieron y el cual se hallan purgando los dos últimos en la cárcel y el primero en tierra extraña.

Se abogó por la unión de los trabajadores.

El compañero Basterra, que presidía, resumió los discursos recomendando á los trabajadores no se dejen alucinar por nadie, pues si desentienden la asociación caerán en las redes que les tiende la clase patronal, y que los obreros no deben confiar su bienestar más que á su propio esfuerzo.

Hablando de la Cooperativa de «Altos Hornos», dijo que los trabajadores que tengan parte en ella, deben exigir en la reunión general del domingo próximo se muestre la lista de los tramposos, pues, según de público se dice, aparecen adeudando miles de pesetas algunos ingenieros, contramaestres y demás personal subalterno de la fábrica.

La reunión, que fué numerosa, terminó aprobándose la gestión de la comisión de huelga.

Los oradores fueron muy aplaudidos. Nosotros se lo prodigamos tanto á la comisión como á los huelguistas y compañeras que tomaron parte en la lucha y recomendamos una vez más que no abandonen la asociación por ser una poderosa arma de combate en la lucha contra los capitalistas.

## Viaje á San Sebastián

La Comisión nombrada para gestionar la ida á esta capital con motivo del mitin monstruo que se ha de celebrar el próximo mes de Agosto para pedir la revisión del proceso de Montjuich, lleva muy adelantados sus trabajos.

De la Compañía del Ferrocarril Central ha obtenido el 50 por 100 de economía. Si la Compañía del Norte concede la misma rebaja desde Zumárraga á la capital de Guipúzcoa, el viaje de ida y vuelta costará á lo sumo de 7 á 7,50 pesetas.

Los encargados para recibir adhesiones y el cobro del importe son los compañeros Merodio, Basterra y Vozmediano.

Segun noticias que tenemos por fidedignas pasarán de 700 los correligionarios bilbaínos que se trasladarán á la capital donostiarra para asistir al mitin revisionista.

## DE AQUI Y DE ALLI

Los patronos y obreros albañiles de Berlín han llegado á un acuerdo, aceptando el aumento progresivo de salarios.

El martes volverán al trabajo, fijándose la jornada en nueve horas.

La Agrupación socialista de San Julián de Musques, en reunión celebrada el 23 de junio último, renovó el Comité, el cual quedó constituido en la forma siguiente:

Juan Hernández, presidente; Isidoro Serrano, vicepresidente; Manuel Acebal, secretario; Matías Herrera, contador; Juan Lopez, tesorero; Laureano Incio, Gervasio Pacios y Manuel Fernández, vocales.

Para la comisión revisora de cuentas fueron designados los compañeros Matías Campos, José Tejeiro, é Inocencio Gómez.

Estos compañeros envían fraternal saludo á todos los que luchan por la emancipación de la humanidad.

El Comité de la Federación Obrera de Bruselas ha acordado una huelga general para el día

5 del corriente á fin de protestar de esta manera contra el proyecto de ley relativo á la reforma electoral.

Los obreros alemanes de las minas de Bochum (Westfalia) se declararon hace días en huelga y tuvieron un serio encuentro con la tropa, la cual hizo sobre ellos varias descargas de fusilería que dieron muerte á tres personas é hirieron á otras muchas.

Se considera seguro que el Reichstag ó Parlamento alemán rechazará el proyecto de ley contra los huelguistas.

Otro golpe en vago del caprichoso emperador contra el Socialismo.

Las fábricas de hojalata de Pittsburg (Estados Unidos) se cerrarán el viernes á media noche. Cincuenta mil obreros se declararán en huelga.

Están en huelga en Lyon (Francia) desde hace varias semanas los carpinteros de taller, que reclaman las condiciones de trabajo que tenían en 1893.

## SUSCRIPCIÓN

voluntaria á favor de los compañeros Carretero y Perezagua presos en la Cárcel de Larrinaga.

	Pesetas
Suma anterior.....	50,40
<b>Bilbao</b>	
Vozmediano, 0,25; Agustín Huertas (Arbolea), 0,50; Un hornero, 0,50; Venancio, 0,25; Fermín, 0,25; Urbaneja, 0,15; Segundo Zabala, 0,20; M. Zubierta, 0,15; L. Ausín, 0,50; Valentín Pi- quero, 0,20; Juan Ladaga, 0,25; Julián Blanco, 0,25; Pando José, 0,10; Un cura gordo, 0,10; Guernica, 0,10; Redondo, 0,20; Chapelzuri, 0,25; I. G., 0,30; Fidel Allá, 0,25; Félix Torre, 0,25; Matías Lacalle, 0,25; S. Beascochea, 0,30; Ruperto Bení, 0,50; Guernica, 0,15; Los de la rana, 0,20; Francisco Pérez, 0,50; Sobrante, 0,15; J. Ladaga, 0,25; Gibert, 0,25; Godón, 0,25; Nájera, 0,50; C. Cerezo, 0,25; Salsamendi, 1; Cecilio Ortíz de Urbina, 0,50; N. Gallego, 0,20; Villanueva F., 0,25; Tomás Larrea, 0,15; Germán Sánchez, 0,10; Manuel Pérez, 0,10.—Total.....	10,85
Lorenzo Villacampa, 0,50; Norberto Miguel, 0,50; A. Briones, 0,25; Marcial Antonio, 0,50; Un obrero, 0,50; Un amigo, 0,50; Ravachol, 0,50; Marcel Train, 0,20; J. Giménez, 1; Vicente Archaga, 0,50; Basauri, 0,25; D. Ibáñez, 0,25; Claudio Cerezo, 0,25; Ricardo Saucá, 0,50; Timoteo Garay, 0,25.—Total....	5,45
<b>Galdames</b>	
B. R.....	1,00
<b>Madrid</b>	
Oyuelos, 1,75; Un socialista inglés, 2,50; Pablo Cermeño, 0,25.—Total.....	4,50
Total general.....	72,20

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda.

## REUNIONES

Hoy sábado 1.º de Julio, á las ocho y media de la noche, celebrará una conferencia política y societaria la Agrupación de Begoña, en su domicilio social, calle de Mazas, núm. 15.

Por ser de suma importancia esta reunión se suplica á todos los trabajadores la asistencia.

Mañana domingo, á las diez de la misma, se reunirá en el Centro Obrero la Sociedad de Albañiles con objeto de continuar la sesión suspendida el domingo anterior, y terminar definitivamente su reorganización.

Se ruega la puntual asistencia.

Las muchas adhesiones recibidas de los compañeros de este oficio para ingresar en la Sociedad, hace sospechar que el próximo invierno quedará suprimida la velada y apagada la luz que alumbraba en las obras para vergüenza de los albañiles.

El Comité Administrativo del Centro Obrero de Sestao, convoca á todos los trabajadores inscriptos al mismo, á reunión general ordinaria para el día 9 de julio, á las tres de la tarde, en el domicilio social, Rivas, 23, 1.º para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de las cuentas del trimestre.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Proposiciones del Comité.
- 4.º Proposiciones generales.

La Agrupación socialista de Ortuella convoca á todos sus afiliados á asamblea general ordinaria para el día 8 del corriente, á las ocho de la

noche, en su domicilio social, calle las Escuelas, 34, planta baja, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestiones del Comité.
- 5.º Gestiones de la comisión electoral.
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de esta reunión se recomienda á los compañeros la puntual asistencia.

Hoy domingo, 2 de julio, á las diez y media de su mañana, se verificará una reunión pública de propaganda organizada por la Sociedad «La Unión de Obreros en madera» á la que están invitados los obreros de este ramo.

La Sociedad de Oficios Varios se reúne hoy sábado, á las ocho de la noche, en junta general ordinaria.

Se recomienda la puntual asistencia de todos los asociados.

## AVISOS

**Agrupación Socialista de San Sebastián.**—Todos los días laborables de 8 á 10 de la noche, y los festivos de 10 á 12 de la mañana, estará abierto el Centro Obrero, calle del Puerto, número 7, principal.

**Sociedad de Obreros Mecánicos de Vizcaya.**—Para pago de recibos, ingresos y demás asuntos pertenecientes á esta asociación, dirigirse todas las noches de 8 á 10 al domicilio social, Laguna, 6, bajo.

**Agrupación Socialista de Bilbao.**—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urazurrutia, 22, y en el de Perezagua, Bailén 41. Los días festivos habrá un recaudador en este establecimiento, quien hará el cobro de 10 á 1 de la mañana y de 8 á 10 de la noche.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden éstos pasar á recogerlas.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

**Sociedad de Pintores.**—La Junta directiva de esta Sociedad se reúne todos los domingos de diez á doce de la mañana en el Centro Obrero.

**Agrupación Socialista de la Arbolea.**—Este Comité se reúne todos los sábados, á las 8 de la noche, en su domicilio social, calle de la Magdalena. Los recibos se pagarán en casa del tesorero Eulogio Hernández.

**Agrupación Socialista de Eibar.**—Todos los sábados, de ocho á diez de la noche, se reúne el Comité en el Café de «La Unión». Los correligionarios que adeuden recibos pueden hacerlos efectivos en el establecimiento del compañero Beascochea, calle Unzaga.

**Agrupación Socialista de Erandio.**—Este Comité ha acordado celebrar sus sesiones todos los domingos, á las nueve de la mañana. Los compañeros que deseen enterarse de la marcha de los asuntos de esta Agrupación ó quieran hacer efectivos sus recibos pueden acudir á la citada hora á la zapatería de Sanchez, (Ribera de Alzaga).

**Agrupación de San Julián de Musques.**—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

**Agrupación de Begoña.**—Todos los sábados de 7 á 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

**Agrupación Socialista de Gallarta.**—Este Comité se reúne todos los sábados de ocho á diez de la noche.

**Agrupación Socialista de Sestao.**—Este comité se reúne todos los sábados de 7 y media á 9 de la noche en el Centro Obrero, á donde pueden acudir los individuos que deseen enterarse de los asuntos interiores de la Agrupación ó ingresar en la misma. Al mismo tiempo se advierte que pueden pasar por este domicilio social los individuos pertenecientes al Partido que no se hayan provisto de la correspondiente tarjeta de afiliado.

**Agrupación de Deusto.**—Todos los sábados, á las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la Ribera de Deusto, 49, bajo, á cuyo sitio podrán acudir los que deseen ingresar en la Agrupación y los afiliados que deseen hacer efectivo el pago de las cuotas ó tengan que tratar algún asunto con el mismo.

**Sociedad de Obreros Zapateros.**—Los compañeros de este oficio que deseen ingresar en la misma deberán acudir al Centro Obrero los lunes, de ocho á diez de la noche, en cuyo día celebra sesión la Junta Directiva.

**Agrupación de Ortuella.**—El Comité se reúne todos los miércoles por la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, pago de cuotas, etcétera, etc.

**Agrupación de Sama de Langreo.**—Se hace saber á todos los compañeros que pertenecen á

esta Agrupación que todos los domingos se hallará abierto, de nueve de la mañana á cuatro de la tarde, el local del Centro (Frontón de Pelota), al objeto de que puedan los compañeros recoger los periódicos y los recibos de cotización, como asimismo presentar las proposiciones que crean convenientes á la Junta Directiva.

**Sociedad de Cilindros y similares.**—La Junta Directiva de esta Sección se reúne el segundo y cuarto domingo de cada mes, de 3 á 5 de la tarde.

Lo que se peca en conocimiento de los obreros de dichos gremios que quieran ingresar ó pagar los recibos correspondientes.

**Sociedad de Oficios y Profesiones Varias.**—La Junta Directiva de esta Sección se reúne todos los sábados, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero, Laguna, 6.

Los que deseen ingresar en la misma pueden dirigirse á dicha Junta en los días y hora señalados.

**Sociedad de Obreros Moldeadores de Vizcaya.**—Esta Sociedad pone en conocimiento de sus asociados, que todos aquellos que tengan que evacuar algún asunto concerniente á la Sociedad, pueden pasar al Centro Obrero, Laguna, 6, bajo, los jueves de 8 y media á 10 de la noche, ó los domingos de 10 á 12 de la mañana, en cuyo sitio hallarán al compañero Egaña, ú otro de la Junta directiva. La correspondencia, á nombre de Vicente Egaña, calle de los Heros, G., 2.º, derecha.

Tanto los correligionarios que tengan que resolver asuntos, como los trabajadores que quieran ingresar en la Agrupación pueden dirigirse al domicilio social, calle de la Magdalena, Centro Obrero.

La Junta administrativa del Centro Obrero de Sestao se reúne todos los domingos á las diez de la mañana. Lo que se pone en conocimiento de los delegados de las Sociedades que forman aquella, para que acudan al Centro los días señalados.

## FOTOGRAFÍAS

Habiéndose retratado un grupo de 35 individuos pertenecientes al Orfeón socialista de Bilbao se hace presente que las fotografías hallanse de venta, al precio de 6 reales, en la calle de Bailén, 41, tienda.

La Biblioteca Socialista ha comenzado á publicar, bajo el título general de

## BREVES ESTUDIOS BIOGRÁFICOS,

las biografías é ideas de los economistas más notables.

Este utilísimo trabajo, original del conocido escritor Miguel Aquino, se publica los domingos por pliegos de 16 páginas, con su correspondiente cubierta, al precio de diez céntimos ejemplar.

Obtienen el 20 por 100 de rebaja los pedidos que excedan de cinco ejemplares.

El cuaderno 1.º contiene: *Al proletariado español.*—Adam Smith.

El 2.º, que aparecerá el próximo domingo, lo forman: *Tomás Roberto Malthus y Juan Bautista Say.*

Los pedidos se dirigirán á nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, Madrid.

## LA JUSTICIA DEL SOCIALISMO

Este trabajo, que consta de 32 páginas, es original de nuestro amigo y colaborador Miguel Aquino. Precio: veinte céntimos.

Los pedidos se dirigirán á nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, 2.º izquierda, Madrid.

## España y el descubrimiento de América

Este importantísimo folleto de nuestro correligionario Juan José Morato hallase de venta en Bilbao en la librería de Ibáñez y C., Bailén, 37, y en casa de Cámara, San Francisco, 41, 1.º al precio de 30 céntimos.

Pueden también hacerse los pedidos á esta Administración.

## CORRESPONDENCIA

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 15 pesetas de paquetes.

Gijón.—E. M.—Recibidas por conducto de M. 5 ptas. de su suscripción hasta fin junio 98.

Gijón.—V. H.—Por el mismo conducto recibidas 13,80 ptas. de paquetes hasta el núm. 245. Se envían los folletos y cobrado su importe.

Deusto.—S. C.—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin septiembre 99.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 ptas: 1 de N. Sánchez, y otra de N. Garayoa (Colindres).

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 7,50 ptas. de Vitorica, Baracaldo, y publicada su cuenta.

Santander.—LA VOZ.—Dad por recibidas pesetas 7,50 del mismo, y publicada también su cuenta.

Imp. de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL

Bailén, 39, bajo.